
二学期スタート！ ～ １９日（金）始業式での学校長の話から ～

夏休みが終わり、２学期が始まります。楽しいこと、うれしいこと、がんばったこと、

思い出いっぱいの夏休みになりました。日に焼けて、とても元気そうな顔がいっぱい見え

ます。夏休み前に約束したとおり、元気な皆さんに会えたことが本当に嬉しいです。

代表の人が２学期のめあての発表してくれました。具体的でとてもよい目標でした。

さて、今日は雨が降り、昨日までの暑さを忘れてしまいそうなくらい涼しい日になりま

した。８月７日は、「立秋（りっしゅう）」と言って、秋が始まる意味をもつ日でした。

昨年、秋の七草の「オミナエシ」と「キキョウ」を紹介しました。

今年は、七草のから「クズ」と「ハギ」の花を持ってきました。

「ハギ」は、秋の七草の一つですが、実は草ではなく、背の低い

木です。木ですが、マメの仲間です。花を見ると、エンドウ豆の花

の形にそっくりです。日本人に親しまれ、万葉集という古い和歌を

集めた本には、１４２首と非常に多く詠まれています。

「クズ」もマメの仲間です。枝豆のような実がなります。皆さん

は、くず餅を食べたことがありますか、くず湯を飲んだことありま

すか？ その原料「くず粉」が取れる植物です。根っこは、

昔から熱を下げる薬として使われていて、今も「葛根湯（か

っこんとう）」という熱を下げる薬として売られています。

風邪薬として飲んだことがあるかもしれません。また、葉

っぱは、ヤギや牛の大好物です。ユキちゃんも大好きだと、

５年生の先生から聞きました。万葉集には２１首に登場し

ます。どちらの花も一重山や森将軍塚古墳にありますから、観察してみましょう。

さて、２学期は、今日から登校する日が８７日。暑い８月から、雪の舞う１２月までの

長い学期です。代表で発表してくれた友達のように、皆さんも具体的なめあてや目標を持

ち、一人ひとりが、１２月の終業式には「私は、○○をがんばりました」「私は、○○が

できるようになりました」と成果が発表できるよう、がんばりましょう。

秋の花も咲き、稲の穂が出て、サツマイモの蔓もぐんぐん伸び、実りの秋はすぐそこで

す。皆さんの学習も、笑顔いっぱいの実りの秋を迎えられることを期待します。先生方も

皆さんが勉強で「分かった！」「できた！」と笑顔になるよう、一緒にがんばります。
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７７日間の１学期が、今日で終わります。今年の

春は、３月１１・１２日に起きた２つの大地震に

より、卒業式・入学式ができない学校がある中、

屋代小は７８名の１年生が入学し、全校４４４名

の児童の皆さんと、予定どおり新学期を迎えることがで

きました。自分が生きていること、少しむずかしいです

が、生かされていることに感謝する気持ちをもち、精一

杯生きてほしいと校長講話でも話をしました。

４月にたてた自分の目標は、達成できたでしょうか？

目標を意識しながら生活した時間が以前の年より多かったとしたならば、地震で亡くなっ

た人の分も精一杯生きようとしたといえると思います。今の３・６年生の発表にも、「で

きなかったクロールができるようになった」「とうふを繰り返し作って、おいしくできた」

「児童会を委員長としてがんばった」「ゆいとグループリーダーとなり、自信がついた」

といった発表がありました。私は、２つの目標をたて、皆さんに話しました。

一つ目 明るく あいさつする 始業式で、私は「明るくあいさつす

る」輪を見守り隊の皆さんや交通当番のお母さんお父さん方へ、そして、

いつも塀越しや自宅の門で、また、畑作業をしながら登下校を見守って

くださっている地域の皆さんにも、広げていきましょうと、話をしまし

た。先生方が朝、交通当番をする日は、私も一緒に出て、最後の人と一

緒に登校させてもらっています。地域の方々と、あいさつをしたり、お

話しをしたりしてきました。これからも皆さんと一緒に「明るく、いつ

でも、先に、つづけて」あいさつをしていきたいと思います。

２つ目の目標は、ものを大事にする 植物・動物など生き物は命があり、命には終わり

があります。大きな木の中には 1000 歳を超える木もあると聞きますが、日本人の平均寿

命は８０何歳かです。終わりがあるからこそ、精一杯行きたいですね。そして、私は、も

のにも命があるように感じています。消しゴム・鉛筆・鉛筆箱・教科書・ランドセル等、

皆さんはどれだけ大事に使っていますか？ 消しゴムや鉛筆がもう使えないという小ささ

になるまで使い、「ありがとう」という気持ちで使い終わったことありますか？ 私も、

最後まで使わないうちに、なくしてしまうことがあります。不注意で壊してしまうことも

あります。始業式でお話しした、湯飲みは、1 学期を無事過ごしました。一輪差しは使い

始め３０年を超えようとしています。これからも大事に使っていきたいと思っています。

明日から夏休み。支部行事、明日は不動尊のお祭り、３１日は茅の輪くぐり、１２日は

屋代ヨイヨイ、盆踊りもあります。地域のお祭も約束を守り楽しみましょう。一研究や覚

えきれなかった漢字練習など、夏休みだからこそできる勉強もがんばってください。
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